

**DECLAIRFAYT** (*Louis - Léon - Raymond*), Officier de la Force publique (Raborive-Aywaille, 16.9.1886-La Ruzizi, 8.6.1915). Fils de Raymond et de Hols, Marie.

Engagé comme volontaire au 12<sup>e</sup> régiment de ligne à l'âge de seize ans, il fut admis à l'École militaire, section des armes simples, le 8 novembre 1904. Sorti sous-lieutenant avec la 55<sup>e</sup> promotion, le 25 décembre 1906, il fut versé au 14<sup>e</sup> régiment de ligne. En 1912, suivant l'exemple de nombreux collègues, il s'engagea au service de la Colonie et fut admis en qualité de lieutenant de la Force publique.

Son embarquement eut lieu à Rotterdam, à bord du vapeur *Adolph Woermann*, le 1<sup>er</sup> juin, et dès son arrivée au Congo, il fut désigné pour la Ruzizi-Kivu. C'est là que le surprisent les agressions allemandes des 15 et 22 août

1914. Dans la première phase des hostilités, au cours de l'organisation défensive de la frontière orientale et du renforcement progressif des effectifs, il reçut le commandement de la compagnie attachée à la place d'Uvira. Declairfayt, envoyé en reconnaissance sur la rive gauche de la Ruzizi, le 8 juin 1915, reçut l'ordre d'attaquer les éléments ennemis établis près de la petite Ruzizi. Ne disposant que de renseignements très sommaires sur les forces de l'adversaire qui était fortement établi, il dut livrer l'assaut sans préparation et parvint néanmoins en personne jusqu'à la redoute principale de l'ennemi.

Il tomba, frappé à mort, alors qu'il voulait y planter le fanion belge. Son adjoint fut fait prisonnier et la compagnie repoussée non sans avoir essayé de lourdes pertes.

La dépouille du valeureux soldat fut emportée par l'ennemi qui lui donna une sépulture à Usumbura, mais fut ramenée, après la victoire, à Uvira, où elle repose encore à l'heure actuelle.

Declairfayt avait été promu capitaine dans l'armée métropolitaine en avril 1915.

5 avril 1949.  
A. Lacroix.